



農政をめぐる情勢と話題

— 食料安全保障論議の一 方で進む水田の縮小 —

農的・社会デザイン研究所 代表
鳶谷 栄一

気候変動とともに
農業生産

（気候変動にともなう生産の不安定化と長期化する）
口ナ禍が影響して穀物価格は上昇し、肥料原料の調達価格も上がった。これに今年二月からウクライナ危機が加わって価格高騰に拍車がかかるとともに、記録的な円安がこれを増幅させ、食料安全保障は脅かされ、農家経営を圧迫しつつあ

「これにともない自民党は総合農林政策調査会、食料・安全保障に関する検討会、農林部会等による合同会議を重ね、五月一九日には食料安全保障政策に関する提言をまとめた。

これを受けて政府は六月七日に経済財政運営と改革の基本方針を閣議決定。同じ七日には新しい資本主義のグランドデザイン及び実行計画をやはり閣議決定しており、やがて六月二一日に

活発化する食料安保論

の振興、⑥産地・食品産業が一体となつた輸出促進等があげられてゐる。これらを踏まえて肥料価格の高騰対策として、コス
ト上昇分の七割を補填することを七月一九日に閣議決定した。みどり戦略をも兼ねて、農家に施肥量低減の取組が前提となる。

こうした状況の中で不思議に感じるのは、食料安全保障を強化しようという中で水田の保全・維持の話が全く出てこないことだ。米粉等米製品の拡大には触れられながらも、メインは小麦や大豆、トウモロコシ等の国産化の話が前提とされている。すなわち輸入農作物の国産化が中心とされており、戦後、アメリカの戦略によつて大きく変えられてきた食生活のあり方、日

タブー化した食の見直し

対象として位置づける方向で見直しをはかるうとする議論が展開されつつある。

最も持続的である」とは、
を俟たない。食料需給が
ひつ迫しつつある時こそ食
の見直し、米を中心の食生活
を推進していくことが必要
なのではないか。そして水
田を守ることは、日本文化
を守ることにも通じる。

こうした中、農水省は
二〇五〇年度の主食用米の
作付面積が、前年実績より
四・三万㌶減る見通しであ
ることを発表した。これに
より民間在庫量は一〇〇五
トンとなり、米価安定に邁
進とされる水準の範囲内に
収まり、需給均衡がはか
れるとの見通しだ。

「HOHO年、化石燃料を使用しない園芸施設への完全移行を、二〇三〇年、ヒートポンプ等の導入により、省エネルギーなハイブリッド型園芸施設を五〇%にまで拡大。同じく化学農薬使用量五〇%低減で一〇%低減を。化学肥料使用量三〇%低減で一〇%低減を、というのが主たる中身となっている。

みどり戦略の浸透度合いはまだまだ低いというのが実情ではあるが、現場は少しずつ動き出しつつあると、いうのが現状のようだ。

本型食生活といわれる米を中心とした食事の再評価・拡大に言及されることはほとんどない。

みどり戦略が法制化

を継続させ、備蓄を増やし、一定量を超えたものは食料援助に回していく」とによつて、食料安全保障を確保していくとともに、世界的な食料危機にも貢献していくのが正論というものではないか。